



Revista Latina de Comunicación Social

E-ISSN: 1138-5820

jpablos@ull.es

Laboratorio de Tecnologías de la Información
y Nuevos Análisis de Comunicación Social
España

Pacheco Bailón, Fernando

Cuál fue el resultado obtenido por el candidato del PRI en el 4º distrito de Yucatán, durante el proceso
electoral 2000. Eficacia electoral

Revista Latina de Comunicación Social, vol. 4, núm. 37, enero, 2001

Laboratorio de Tecnologías de la Información y Nuevos Análisis de Comunicación Social
Canarias, España

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=81943708>

- ▶ Cómo citar el artículo
- ▶ Número completo
- ▶ Más información del artículo
- ▶ Página de la revista en redalyc.org

redalyc.org

Sistema de Información Científica

Red de Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal
Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso abierto

Cuál fue el resultado obtenido por el candidato del PRI en el 4º distrito de Yucatán, durante

Eficacia electoral

Lic. Fernando Pacheco Bailón ©

En esta investigación pretendo analizar la eficacia electoral aplicando los conceptos expuestos anteriormente en los escritos con la finalidad de lograr un avance significativo en cuanto a este proyecto de investigación. Todo esto surge de un preprojeto de ciencias políticas con la especialidad en el sistema político mexicano, en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla y ha sido una experiencia exhaustiva que en el transcurso del postgrado llevaré a cabo. Al comenzar propiamente este escrito inicio con el planteamiento de mis objetivos de estudio, fundamentándolos en cada punto, explicaré la metodología a aplicarse y por último, en el apartado de Vico, retomando un artículo anteriormente comentado en la revista mexicana 'Criterios', para llegar a ideas generales que me sirvan de base para la investigación. Aclaro que no es la intención en este trabajo dar conclusiones debido a que en forma tal, todavía no se aplica la metodología, ya que se trata de dar los prolegómenos de esta tesis para llegar a ideas generales. En pocas palabras, doy a conocer el estudio.

El cuarto distrito.- ¿Cuál fue el resultado del plan electoral del candidato del PRI en el 4º distrito de Yucatán, durante los comicios de 2006?

- a. Publicación de la convocatoria.- Fecha en que el Comité Ejecutivo Nacional del PRI convocó a todos los interesados en directa como de mayoría relativa.
 - b. Registro de los precandidatos.- Periodo en que los aspirantes a diputados federales acudieron al Comité Directivo Estatal.
 - c. Convenciones distritales.- Fecha en que los delegados distritales del Partido Revolucionario Institucional eligieron o aprobaron a sus candidatos.
 - d. Inscripción de candidatos.- Fecha posterior a la convención distrital en la que los candidatos presentaron su registro de candidatura ante el Instituto Federal de Elecciones.
 - e. Campañas electorales.- Periodo de tres meses en el que los candidatos hicieron labor de proselitismo.
 - f. Capacitación electoral.- Serie de cursos que la Secretaría de Elecciones del CDE del PRI en Yucatán realizó para preparar a los candidatos y funcionarios para los comicios federales.
 - g. Elecciones.- Fecha en que se llevaron a cabo los comicios pasados (2 de julio de 2000).
 - h. Publicación de resultados.- Fecha en que se dieron a conocer a los ganadores del proceso electoral por el Instituto Federal de Elecciones.

A continuación se presentan los resultados esperados del presente estudio. Parto del objetivo general que es a partir de los Electoral con cabecera en Mérida, Yucatán, analizar la eficacia del Plan Electoral 2000 que sustentó el Partido Revolucionario describiré los siguientes momentos del programa electoral.

1. El proceso interno de selección del candidato;
 2. El desarrollo de la convención distrital;
 3. El desarrollo de la campaña;
 4. El desarrollo de la estructura y capacitación electoral;
 5. En desarrollo de los comicios en el IV Distrito.

1. Desde cuándo el PAN gana en forma consecutiva los distritos de Mérida (Fecha en que se presenta la redistribución.- A partir de 1997, el PAN gobierna la ciudad de Mérida y a partir de la fecha, esta organización política ha ganado consecutivamente en cada elección correspondientes a la capital del estado. Antes, el 01 pertenecía a la ciudad antes mencionada, pero, en 1997, los partidos priistas y el Congreso del Estado yucateco y el IFE promovieron y llevaron a efecto una redistribución en Yucatán dando por resultados...

2. Comportamiento electoral, comparación de antes y ahora.-



significativo en relación con años anteriores; se puede mencionar el transporte colectivo, los educativos, médicos, informativos...

4. Hechos actuales (crisis interna del PAN).- Como todo partido político que con el paso del tiempo crece, el PAN muestra en A raíz de ganar las elecciones federales de 1991 por un margen mínimo de 10 %, Acción Nacional tuvo un crecimiento significativo. Mérida, debido, en su mayoría, a la influencia que el Diario de Yucatán hizo como órgano divulgador de sus actividades proselitistas. Se remontan desde la época postrevolucionaria hasta la actualidad.

Para la selección del candidato para el 4º distrito, Acción Nacional presentaba dos aspirantes con cierto prestigio en esta institución mencionada, los diputados locales Sergio Chan Lugo y Jacinto Sosa Novelo. Cada uno por separado empezó su precampaña en el año correspondía al 04, hasta que el primer diputado acusó al segundo de repartir despensas a las familias más necesitadas, entre lo mismo. A raíz de esto se desató una ola maniqueísta entre ambos candidatos, el Diario de Yucatán y sus correligionarios del candidato. Surgió otro nombre, Miguel Gutiérrez Machado, panista de antaño, ex aspirante a candidato por la presidencia de su propio organismo político nacional, que fue finalmente quien le dio la candidatura oficial para contender por el 04 distrito. Finalmente, el análisis es éste último.

5. Avances que ha registrado el PRI.- El dos de julio del año 2000 se realizaron elecciones ordinarias para renovar los cargos de diputados y senadores de mayoría relativa para la LVIII Legislatura al Congreso de la Unión. El Consejo Político Nacional, con motivo de la convención de delegados que se realizó en enero de ese año, en el marco de las condiciones electorales en las que el Partido Revolucionario Institucional participó y debió dar el proceso de postulación de candidatos a cargos de elección popular, adoptó la convención de delegados como procedimiento para diputados y senadores de mayoría relativa. El procedimiento de convenciones es uno de los procedimientos más democráticos que garantizó en cierta forma condiciones igualitarias y en otras escisiones (como la Operación Cicatriz que abrió otras heridas) se realizó con apego a la ley y tratando de mantener la unidad partidaria. Para la consecución de estos objetivos, el Comité Ejecutivo Nacional propiciaron certidumbre en la mayoría de los militantes y simpatizantes. Estos participaron en un proceso interno que eligió a los candidatos que contribuir a la próxima jornada electoral (2).

Tratándose de un estudio descriptivo, cuyo objetivo general consiste, de acuerdo con Rojas Soriano, en "obtener un panorama generalizado de la situación para jerarquizar los problemas, derivar elementos de juicio y estructurar políticas y estrategias operativas con la finalidad de establecer un esquema de investigación definitiva". (3) La metodología y técnicas a realizar serán documentales con la elaboración de fichas y...

Aplicación de la teoría política.- Giambattista Vico, al igual que el pensador Polibio, maneja la teoría de la historia cíclica. Es una teoría que explica la historia en función de la evolución del tiempo, que significa la definición de historia para ellos y la cual comparto. El Dr. Roger Hausser (catedrático-investigador en la Universidad de Inglaterra) sostiene estar de acuerdo con los planteamientos que ambos pensadores hacen con respecto a la forma cíclica que se repite en la historia. En la presente investigación analizo el caso México. En 1810 representa para nuestro país la presencia de un movimiento armado que buscaba la libertad de los pobladores de la antigua Nueva España pero no a la independencia total. Un siglo después, el escenario político se repite con la llegada de una dictadura de un militar forjado en el liberalismo político traído de las logias masónicas yorquinas y de rito escocés, el pueblo de Madero. El pueblo del dictador y manifiesta su descontento en otro movimiento armado, cuya clase dirigente estaba encabezada por Madero y su sucesor Díaz y así consolidar mayor libertad. A raíz de eso, llegamos a la era del PRI, un partido considerado de estado, fiel al presidente. Los planteamientos prerrevolucionarios y logra mantenerse en el poder, con las características que todos sabemos, pros y contras. Al menos por el momento, únicamente es utilizado como ejemplo con respecto al tema planteado. Era de esperar –tomando en cuenta el resultado del proceso de transición que acabara con la presencia del PRI en la presidencia se esperara en el 2010 para cumplir con lo que Giambattista Vico, pero aquí se cumple la sentencia del Dr. Hausser, no siempre se da. Después de lo planteado, viene a colación el tema de la crisis que se da en el caso México se da una crisis para un cambio de régimen. El político César Cansino sostiene que los principales factores que impulsan la crisis en el modelo teórico mexicano: "a) el grado y la modalidad de institucionalización del régimen autoritario; b) el grado y las formas como el resultado de la lógica de competencia y participación generada; c) la disposición al acuerdo y la negociación de los factores internacionales" (4).

A principios del siglo XX nuestro país vivió uno de los movimientos armados más significativos y progresistas de su historia. Los principales factores que impulsaron la crisis fueron la oportunitad de luchar y romper las ataduras político-sociales que conllevaron la creación de un estado de derecho y la dictadura de un hombre que permaneció en el poder 30 años, puntos más, puntos menos eso ocurrió en 1911. Aunque existían todavía caudillos que reflejaban su inconformidad al régimen de Madero que había sido la principal fuerza dirigente en el país. Al presidente constitucional las promesas que éste se comprometió y no las había podido cumplir y otras más que quizás no cumplió. La marginación y desigualdad imperante, buscaban escaños en el poder para alcanzar la silla presidencial. Y así fue, la historia de México está plasmada de traiciones entre las principales fuerzas del quehacer social que dieron origen a un partido político fuerte y dejar al caudillaje en segundo plano para procurar dar progreso y bienestar a un país que urgía saldar la dictadura de Díaz.

La creación del PNR sirvió, según el Dr. Arnaldo Córdova, "...como una necesidad urgente de unificar y disciplinar a los diferentes sectores que aceptar un mandato superior" (5). Y la consolidación de este partido fue precisamente la pacificación de los caudillismos. A la vez, se creó un instituto político. Para consolidar los postulados revolucionarios y continuar con el progreso del México postrevolucionario fue necesario dirigentes de aquel entonces unificar e incorporar los sectores sociales del país a este partido político. Así surge un partido político ejecutivo en el cual convergían distintas fuerzas motoras –para utilizar términos marxistas- pero únicamente controlado por el PNR, que decidía el futuro del partido y de la propia nación. Y precisamente el Partido de la Revolución Mexicana (PRM), que ya había institucionalizado y cambiar algunas formas de hacer política.

A todo esto, siguió la era del mapachismo, la consolidación de fraudes electorales, con la finalidad exclusiva de mantener el poder...

congenia con la ideología de este rotativo. Es de entenderse que algunas decisiones de este instituto político, si es que no la Yucatán que además de ser quien marca las directrices del panismo yucateco, es el mejor promotor de la desinformación por auto slogan –como hacen todos los periódicos-, se hace llamar el "periódico de la vida peninsular", aunque en tiempos pasados estados de Quintana Roo y Campeche, hoy ya no cuenta con tal penetración. Por fortuna, nuestros vecinos peninsulares ya impreso. La mayoría de la información local la dedica a señalar acciones negativas en contra de un gobernador emanado de congenie con sus intereses. Es más, no sólo con el gobierno emanado del PRI, sino hasta con empresarios que no acepten promueva. Bien lo podemos ver con el famoso caso Medina-Abraham. Asis Abraham Dáger, empresario yucateco de origen de supermercados más importantes, si no la mayor del estado, al verse angustiado por la repentina y dudosa muerte de su hija Menéndez –actual director- para que le ayude a esclarecer este caso, ante la sospecha de que el ahora recluido en el Cereso ahorrado occisa, fue el asesino material e intelectual de su hija. En una campaña de desinformación propia de este periódico, el Abraham irse en contra del gobierno encabezado por Cervera Pacheco para esclarecer con prontitud este caso. Al no estar intereses que propicia la ruptura de aquella relación amistosa y comercial de ambos para desencadenarlas en una pugna de Por Esto! de Mario Renato Menéndez, primo de Carlos R. Menéndez y enemigo a voces del Diario de Yucatán ⁽⁷⁾. Es importantes medios impresos del estado que tienen influencia en la capital, cuyo distrito electoral precisamente se localiza en Mérida, principio de este ensayo, por cierto, no muy sujeto al rigor del género.

Hacia ideas generales.- Realmente cómo se puede hacer una campaña eficiente de tal forma que el resultado electoral y de los partidos políticos en México previa a una elección presidencial cumplen con una Plataforma Electoral que deben entregar escrita se encuentran planteadas las reglas y políticas a seguir conforme a sus estatutos que deberá llevar a efecto su próximo las ocasiones, la incongruencia se hace presente. Lo escrito dista mucho del plan que el próximo titular del ejecutivo realice. Colosio, Yucatán, llevó a efecto bajo su dirección una serie de ponencias que muchos priistas presentamos en las distintas áreas económicas, los integrantes de aquella mesa manifestaron su descontento hacia la política neoliberal encabezada por los Madrid, Salinas, Zedillo) y pidieron gobernar al próximo candidato –en este caso fue Labastida- respetando lo establecido. Llegaría por fin la excepción y quedaría atrás la incongruencia de los principios del Revolucionario Institucional por las razones

Y el tema de la congruencia de principios viene al caso, precisamente por la estrategia que CEN del PRI aplicó para dar pie a candidatos federales y senadores. Para efecto, se llevaron a cabo asambleas distritales para ungir a un sólo candidato. No hubo realmente candidatos correspondientes a Yucatán, sólo hubo cinco precandidatos, que al final por obviedad resultaron candidatos. Es de recordar que intentó registrarse como precandidato por el distrito 02 con sede en la ciudad y puerto de Progreso pero al no cumplir con los requisitos no pudo inscribirse. No contó con el apoyo de alguna de las estructuras del partido. La CNOP, CNC, CTM, Frente Juvenil Revolucionario y la dirigencia del partido estuvieron a favor de los 5 aspirantes. ¿Fue cargada? o ¿Unidad? ¿De qué se trata una estrategia?

Si calmar aspiraciones provoca con el tiempo desbordar intenciones ¿qué solución le doy con una estrategia de este tipo? Es el que se mueve no sale en la foto. En un partido tan grande, el gobernante (presidente, gobernador) decidía el futuro del país, aunque no salgan en la foto oficial, las extraoficiales están de moda también y para ejemplos sobran⁽⁸⁾. Probablemente en la noche de la elección, se haga un análisis del comportamiento electoral con las dos grandes interrogantes ¿Unidad? ¿Consulta a la base? El mejor análisis acabe con la llegada de un presidente opositor al partido. El problema sería que este control pasaría a los liderazgos de los partidos y al tricolor. Probablemente cambie sus siglas, realmente ya no representa la acción revolucionaria, el concepción de la independencia, independientemente de que no exista una verdadera justicia social. Presagiar al PRI es difícil pero lo más interesante para el país viene. ¿Cuál es la mejor estrategia política? Me respondo. La del consenso o la impositiva que lleva al disenso ¿Resultó la estrategia correcta? No adelante lo veremos. No dejen de contribuir con sus comentarios a las siguientes direcciones electrónicas: fpbailon@hotmail.com Recomendación es no digerir el mensaje inmediatamente, analícelo.

CITAS Y NOTAS

¹ Memorias de las elecciones federales de 1997, IFE, Yucatán, 15-17.

² Lineamientos del proceso interno para la postulación de fórmulas de candidatos a diputadas y diputados de mayoría relativa.

³ Rojas Soriano Raúl, 'Guía para realizar investigaciones sociales'. 1996, 45.

⁴ Cansino César, 'La transición mexicana', 2000, 237.

⁵ Córdoba, Arnaldo, 'La revolución en crisis. La aventura del maximato', 1997, 345.

⁶ Bobbio, Norberto, 'Diccionario de ciencia política', 1994, 67, Tomo II.

⁷ Para mayor información, consúltese la tesis El manejo de la información editorial en el Diario de Yucatán con respecto al Pacheco Bailón y cuya reseña puede ser consultada en la biblioteca de la Revista Mexicana de la Comunicación, así como en (<http://www.uyl.es/publicaciones/latina>)

⁸ See also K. S. G. Goh, 'The Politics of the Chinese in Malaysia', in *Malaya and the Chinese: Politics and Society in a Colonial Society* (London, 1970).